

fuentes y soluciones de la guerra

Fuentes y soluciones de la guerra en las Ciencias Sociales, es tema básico de las Relaciones Internacionales. Aquí queremos aportar *un análisis de contenido* de una recopilación bibliográfica, que comprende algo menos de medio centenar de textos, el libro del Profesor PEREÑA VICENTE tenía más de 500 citas ("Mensaje Conciliar de la paz. Sentido internacional de los españoles").

Porque también pensamos que el grave problema de la guerra debe ser un estudio de ideas, conceptos y perspectivas, hemos creído este método importante: detectar en nuestra moderna bibliografía el tema, separar las soluciones o tratamientos del mismo y ofrecerlo al lector. La teoría de las Relaciones Internacionales, sin embargo, no limita su atención a un aspecto parcial de la vida internacional, sino que analiza *los fenómenos internacionales en su conjunto*, y esto justifica su independencia como disciplina autónoma en el campo de las Ciencias Sociales. Pero aquí las R.I. como Sociología, después de un examen de las fuentes incluidas y, más detalladamente, de los capítulos que apuntan soluciones, nos ha parecido prometedor y también la otra forma de planteamientos que son comunmente etiquetados como *idílicos*, el de las doctrinas o, más específicamente, el de la Ética. Ambos completan el ser y el deber ser. No creemos que ya pueda separarse después del libro de MORIN: *Cultura y Naturaleza*, el Arriba del Abajo. También creemos que el estudio sociológico muestra el carácter de fenómeno dentro de un posible análisis del estructuralismo funcional (Estructura como Sistema), para el terrible suceso de la guerra. Quienes lo agotan en lo que tiene de inevitable, ocultan lo que tiene de cruel. Pertenecen al grupo de análisis sociológico los títulos más fríos; los que hacen referencia a Cultura no podemos incluirlos sino en el Arriba, en la Ética y en cierta forma en el estructuralismo antropológico (Estructura como Modelo). Estos materiales abundan menos de lo que usualmente se cree, son algo menos de la mitad. No facilitan análisis impecables, pero llegan a encontrarse con lo empiriológico obviamente en sus fines.

Además algunos libros, principalmente los más modernos, incluyen otras fuentes, en las que indefinidamente podíamos haber ampliado este trabajo; pero solamente hemos seleccionado las que están en idioma español, incluyendo los pueblos hispánicos. El Profesor LIZCANO

sabedor de que el español también se habla en las costas del Pacífico tampoco lo ha olvidado. Probablemente los estudios de MORGENTHAU iniciaron el enfoque sociológico, que están en todos los manuales, pero, por ejemplo, la sociedad en el sudeste de Asia tiene aún mayor tradición en el saber sociológico.

Porque no quiere ser este trabajo nuestro sobre la guerra una recensión de algunos de los libros citados, sino orientación de lecturas, también clasificamos los autores: son enfoques sociológicos en los textos citados: BOULDING, BUSQUETS, COSER, DEUTSCH, ETZIONI, GENOVES, GEROGE, HOFFMANN, ILLICH, MILLS, MOORE, MORIN, MORGENTHAU, MURILLO, PARSONS, SHILS, STONE, TEILHARD, TRUYOL, los demás no son necesariamente enfoques Éticos y pueden encuadrarse en Economistas, Politicólogos, Juristas, Teólogos, Filósofos, Historiadores, Psicólogos; pero no era nuestro objeto sino hacer dos grandes grupos, solamente porque parecían más representativos, quizás más definidos: el Arriba y el Abajo, que separamos por más radicales. Además hay otro aspecto, el más propio de la cuantificación y, consecuentemente, de la propectiva, que casi no hemos tocado y que hace referencia al mismo análisis de sistemas, sobre el cual el curioso lector puede ilustrarse en un reciente artículo nuestro en la Revista de Economía Política y en publicaciones de la Asociación de Antiguos Alumnos del Instituto Social León XIII (Facultad de Ciencias Sociales); aquí queríamos centrar sólo el horrible suceso de la guerra en dos campos, el de la CULTURA y el de la naturaleza; muchas veces se solapan, en realidad se encuentran, y así muchos puntos de vista, que habíamos etiquetado de éticos, tienen razonables bases de poder moverse en el campo de lo posible. Este intercambio de ideas reúne a científicos y pensadores.

Más próximos a los años 70, se citan múltiples autores, que son los que queremos recomendar. Su recepción en nuestros manuales universitarios es lenta; éstos son poco conocidos, llegando a ser inoperantes; si no hay una ocupación por su difusión masiva, que recree pautas diferentes, que destierren la guerra entre naciones. Aunque no necesariamente esta recepción es signo de calidad, sí es precisamente un conocimiento mayor, si de avanzar se trata. Así es el caso de las revistas: Journal of Conflict Resolution, Europe-Archiv, La Vie Internationale, Orbis, Politique Etrangere, Revista de Política Internacional (I.E.P.), Revue Tiers-Monde, La Comunita Internazionale, Rivista di Studi Politici Internazionali y Il Politico. Ahora hay ocupados un número importante de científicos sociales que están acelerando toda esta información. En cualquier caso creemos que el acervo de doctrinas y pensamientos, perspectivas y análisis aquí acumulados es grande y, posiblemente, suficiente para señalar unos caminos.

El también citado aporte del pensamiento católico occidental, que incluye realismo y universalismo, da una sensibilidad especial para estos problemas (TRUYOL, 1974, 141).

El juicio final, que no quisiéramos fuese valorativo y que, por otra parte el mismo lector de alguno de los textos puede hacer, es éste: *la guerra no es deseable*, pero en el estado actual de la Teoría de las Relaciones Internacionales ¿qué sentido tiene esta afirmación?

El material presentado en este análisis de contenido bibliográfico únicamente ha sido esbozado; ni tan siquiera sería legítimo por nuestra parte recomendar uno u otro enfoque. Podía también haberse com-

pletado con un resumen de textos, labor ardua y seguramente desproporcionada. Todo el género literario (teatro, novela, poesía) no aparece. Tampoco se dan teorías determinadas. Además las fuentes más próximas están aquí. Así RAYMOND ARON nos dice: "El recurso de la fuerza militar es tan improbable hoy como ayer, pero no está ni estará nunca radicalmente excluido". Y LUCIANO PEREÑA: "Las guerras han nacido de nacionalismos que luchaban por los mercados o por la expansión del poder" (*Ya*, 2-II-75).

Pero nuestra anterior pregunta y estas afirmaciones categóricas no excluyen el riesgo latente o manifiesto, ni niegan los nacionalismos. Seguramente debemos vivir siempre con estas y otras muchas situaciones reales, durante mucho tiempo; ahora así es.

SANCHEZ AGESTA, citando a ORTEGA en *España al encuentro de Europa* (1971, 312): "La paz de Europa no debe concebirse como el resultado de una vigilante actitud para evitar las guerras, sino como un esfuerzo para constituir una sociedad europea, y no existe una sociedad en paz donde no existe un derecho común. La paz es el derecho como forma de trato entre los pueblos".

FUEYO ALVAREZ en *Estudios de teoría política* (1968, 370): "El análisis (teórico de la política) debe quedar en una descripción ordenada de un vasto campo de fenómenos en conexión y se resuelve por tal modo mucho más que en una Ciencia política o en una Crítica de la razón política, en algo así como una Fenomenología del universo político en transición".

Finalmente GENOVES (1973, 79): "Poseemos las mismas propiedades genéticas básicas de desarrollo biológico y aun de conducta. La Ra II es un experimento más para mostrarlo. Siete hombres —un isrealita norteamericano, un egipcio, un negro, un noruego, un mexicano, un italiano y un ruso— no vamos a resolver nada. Pero lo mismo que intervine en la Declaración sobre la Raza, escribí el libro *El hombre entre la guerra y la paz* o realicé la película *Pax?*, Ra I y Ra II constituyen actividades de investigación para mostrar, dentro de nuestros límites, que la convivencia es posible, que biológicamente constituimos una especie, una de cuyas características únicas es la cultura y otra, por desgracia, que a veces nos matamos despiadadamente entre nosotros. Que mientras la cultura es algo adquirido e inalienable, la aniquilación de otros miembros de la especie es sólo un producto cultural, ni inalienable, ni inherente a nuestra evolución y desarrollo. Y, por último, que el fenómeno guerra se debe más bien al instinto de solidaridad y cooperación, entre los que están en un lado y han sido más o menos engañosamente incitados contra otros, que a factor agresivo alguno, natural e inherente a nuestra especie".

BIBLIOGRAFIA

- AKEHURST, Michael: *Introducción al Derecho internacional* (1971). Versión española y notas de Manuel Medina Ortega. Alianza. Madrid, 1972, 434 págs. Capítulo 16: "Solución pacífica de controversias entre Estados".
- ARRUPE, Pedro: *Ante un mundo en cambio* (1971). Hechos y Dichos. Zaragoza, 1972, 378 págs. Capítulo II: "Ante la sociedad en cambio".
- BERDIAEF, Nicolai: *El destino del hombre contemporáneo* (1935). Pomaire. Barcelona, 1967, 147 págs. Capítulo 1.º: "El enjuiciamiento de la historia. La guerra.

- BOULDING, Kenneth E.: *El impacto de las Ciencias Sociales* (1966). Paidós. Buenos Aires, 1974, 112 págs. Capítulo III: "El impacto de las Ciencias Sociales en el sistema internacional".
- BUSQUETS, Julio: En *Diccionario de Ciencias Sociales*. I.E.P. Madrid, 1975. Tomo A-I. Artículo: "Guerra".
- CAMARA, Helder: *Espiral de violencia* (1970). Sígueme. Salamanca, 1970, 81 págs. Capítulo 2: "La solución válida".
- COSER, Lewis A.: *Nuevos aportes a la teoría del conflicto social* (1967). Amorrortu. Buenos Aires, 1970, 249 págs. Capítulo III: "La teoría del conflicto y la política actual".
- CHOMSKY, Noam: *La guerra de Asia* (1970). Ariel. Barcelona, 1972, 362 págs. Capítulo I: "Indochina y la crisis norteamericana".
- DEUTSCH, Karl W.: *El análisis de las Relaciones Internacionales* (1968). Paidós. Buenos Aires, 1970, 243 págs. Capítulo 14: "Algunas alternativas de la escalada y la guerra".
- ELIADE, Mircea: *El mito del eterno retorno* (1951). Alianza. Madrid, 1972, 174 págs. Capítulo 4: "El terror a la historia".
- ETZIONI, Amitai: *Los cambios sociales. Fuentes, tipos y consecuencias* (1964). F.C.E. México, 1968, 453 págs. Fuente 55: "Epigénesis de la unificación política".
- ETZIONI, Amitai: En LAZARSFELD, *Op. cit.* Selección 8: *Aplicaciones no convencionales de la sociología según la ejemplifica la investigación para la paz*".
- FREUD, Sigmund: *Psicología de las masas* (1922). Alianza. Madrid, 1972, 207 págs. Trabajo: "Más allá del principio del placer".
- FUEYO ALVAREZ, Jesús: En JUAN XXIII, *Op. cit.* Comentario: "La comunidad universal como constante del pensamiento cristiano".
- GENOVES, Santiago: *Acali*. Planeta. Barcelona, 1975, 454 págs. Parte última: *Biografía*.
- GENOVES, Santiago: *El mono inquisitivo. Convivencia y comportamiento humano* (1973). Planeta. Barcelona, 1973, 154 págs. Capítulo 5: "La ciencia dice no a la violencia".
- GENOVES, Santiago: *El hombre entre la guerra y la paz* (1967). Labor. Barcelona, 1968, 231 págs. Capítulo II: "Recapitulación y conclusión".
- GEORGE, Pierre: *Panorama del mundo actual* (1968). Ariel. Barcelona, 1970, 318 págs. Capítulo último: "La búsqueda de nuevas relaciones internacionales".
- HÄSLER, Alfred A.: *El odio en el mundo actual* (1969). Alianza. Madrid, 1973, 199 págs. *Veintiuna conversaciones*.
- HOFFMANN, Stanley H.: *Teorías contemporáneas sobre las relaciones internacionales* (1960). Tecnos. Madrid, 1963, 346 págs. *Comentarios y textos*.
- ILLICH, Ivan: *La convivencialidad* (1973). Barral. Barcelona, 1974. 148 págs. Capítulo V: "La inversión política".
- ILLICH, Ivan: *Energía y equidad* (1973). Barral. Barcelona, 1974, 93 págs. Apéndice: "Comentarios a 'Energía y equidad'".
- JUAN XXIII: *Comentarios a la Pacem in terris* (1963). (Instituto Social León XIII). B.A.C. Madrid, 1963, 690 págs. *Texto y Comentarios*.
- KING, Martin Luther: *El clarín de la conciencia* (1967). Aymá. Barcelona, 1973, 113 págs. Capítulo: "La conciencia y la guerra del Vietnam".
- KROEBER, A. L.: *El estilo y la evolución de la cultura* (1957). Guadarrama. Madrid, Madrid, 1969, 286 págs. *Apéndices al libro primero*.
- LAZARSFELD, P. F.: *La sociología y el cambio social* (1967). Paidós. Buenos Aires, 1971, 26 págs. *Antología*.
- MARCUSE, Herbert: *La agresividad en la sociedad industrial avanzada* (1936-1966). Alianza. Madrid, 1971, 134 págs.
- MEDINA, Manuel: *La teoría de las relaciones internacionales* (1973). Seminarios y Eds. Madrid, 1973, 212 págs. Capítulo IV: "La teoría sociológica de las relaciones internacionales".
- MILLS, C. Wright: *La élite del poder* (1956). F.C.E. México, 1973, 389 págs. Capítulo 8: "Los señores de la guerra".
- MOORE, Barrington: *Poder político y teoría social* (1958). Anagrama. Barcelona, 1969, 193 págs. Estudio 6: "Reflexiones sobre la conformidad en la sociedad industrial".
- MORIN, Edgar: *El paradigma perdido: el paraíso olvidado. Ensayo de bioantropología* (1973). Kairós. Barcelona, 1974, 263 págs. Tercera parte: "Un animal dotado de sinrazón".
- MORGENTHAU, Hans J.: En HOFFMANN, *Op. cit.* Texto: "La política entre naciones".
- MURILLO, Francisco: *Estudios de sociología política* (1963). Tecnos. Barcelona, 1970, 214 págs. Capítulo IV: "La teoría sociológica del conflicto y de la revolución".

- PARSONS, Talcott: En ETZIONI, *Op. cit.* Selección: "El comunismo y Occidente: sociología del conflicto".
- PARSONS, Talcott: En BENDIX y LIPSET: *Clase, status y pdoer.* Euramérica. Madrid, 1972-1973. Tres volúmenes. Selección: "Sobre el concepto del poder político".
- PEREÑA VICENTE, Luciano: *La tesis de la coexistencia pacífica en los teólogos clásicos españoles.* Instituto Social León XIII. Madrid, 1963, 90 págs.
- PEREÑA, VICENTE, Luciano: En JUAN XXIII, *Op. cit.* Parte IV: "Comunidad y autoridad supranacional".
- RENOUVIN, Pierre: En RENOUVIN y DUROSELLE: *Introducción a la política internacional.* Rialp. Madrid, 1968. Capítulo 8: "El sentimiento pacifista".
- SANCHEZ AGESTA, Luis: En JUAN XXIII, *Op. cit.* Presentación: "La "Pacem in Terris" en el contexto general de la Doctrina Política de la Iglesia".
- SHULS, Edward: En PARSONS: *La sociología norteamericana contemporánea.* Paidós. Buenos Aires, 1969, 304 págs. Selección: "La sociedad y las sociedades. Visión macrosociológica".
- SOROKIN, Pitirim A.: *Los filósofos sociales de nuestra época de crisis* (1950). Aguilar. Madrid, 1966, 417 págs. Tercera parte: "Hacia una verdadera filosofía de la sociedad".
- STONE, Julius: En *Enciclopedia Internacional de las Ciencias Sociales.* Aguilar, Madrid, 1974. Artículo: "Solución de conflictos internacionales".
- TAGORE, Rabindranath: *Hacia el hombre universal* (1941). Sagitario, Barcelona, 1967, 359 págs. Selección: "Crisis de la civilización".
- TEILHARD DE CHARDIN, Pierre: *El grupo zoológico humano* (1956). Taurus. Madrid, 1967, 137 págs. V parte: "La única interpretación coherente del fenómeno: un mundo que converge".
- TRUYOL y SERRA, Antonio: *Los derechos humanos. Declaraciones y Convenios Internacionales* (1968). Tecnos. Madrid, 1971, 160 págs.
- TRUYOL y SERRA, Antonio: *La teoría de las relaciones internacionales como sociología* (Introducción al estudio de las Relaciones Internacionales). I.E.P. Madrid, 1973, 102 págs.
- TRUYOL y SERRA, Antonio: *La sociedad internacional.* Alianza Universidad. Madrid, 1974, 221 págs. Capítulos III y IV: "Las fuerzas transnacionales".
- USCATESCU, George: *Proceso al humanismo.* Guaderrama. Madrid, 1968, 214 págs. Capítulo: "¿Existe aún una cultura europea?".